

## Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. Enrique Santiago López-Loyo

Individuo de Número, Sillón XXXI

### **XVIII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas “Dr. Juan José Puigbó”.**

Cumpliendo con la programación establecida la Academia Nacional de Medicina celebró de forma exitosa el XVIII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas “Dr. Juan José Puigbó”, efectuado los días 19 al 21 de septiembre de 2019 en el auditorio del Hospital de Clínicas Caracas. Las actividades incluyeron 9 simposios, 15 conferencias magistrales para un total de 52 conferencias y conferencistas. En total asistieron 230 personas, con la notable participación de grupos de estudiantes de la carrera de medicina. Toda la institución expreso la felicitación efusiva al comité organizador liderado por los Académicos Rafael Muci Mendoza y Huniades Urbina Medina, Secretario Académico (Figura 1).



Figura 1. Los integrantes de la Junta Directiva muestran su satisfacción por el éxito del XVIII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas “Dr. Juan José Puigbó”.

### **Elección de un Miembro Correspondiente Nacional. Puesto N° 40. Candidato: Dr. Luzardo Canache Campos.**

En sesión extraordinaria realizada el día 17 de octubre se procedió a la elección de un Miembro Correspondiente Nacional para ocupar el Puesto N° 40, siendo el candidato el Dr. Luzardo Canache Campos. Se verifica el quorum de 15 Individuos de Número y se procede a la elección.

El Presidente (E) Dr. Enrique Santiago López Loyo, se permitió leer un breve resumen de la actividad profesional del Dr. Luzardo Canache Campos y acto seguido procedió a

designar la Comisión Escrutadora, constituida por los Académicos Drs. Rafael Muci-Mendoza y Rafael Apitz Castro. El resultado de la Comisión Escrutadora demostró: Dr. Luzardo Canache Campos: 12 (doce) afirmativos y 03 (tres) negativos. De acuerdo al resultado de la Comisión Escrutadora, se declara electo al Dr. Luzardo Canache Campos, como Miembro Correspondiente Nacional, para ocupar el Puesto N° 40.

**Sesión Solemne conjunta con la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina con motivo del Centenario del fallecimiento del Venerable Dr. José Gregorio Hernández y del septuagésimo quinto aniversario de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina.**

En sesión solemne conjunta realizada el 24 de octubre con la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina se procedió a la conmemoración del Centenario del fallecimiento del Venerable Dr. José Gregorio Hernández y del septuagésimo quinto aniversario de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina.

Este acto realizado en el Paraninfo del Palacio de Las Academias se dio inicio con el Himno Nacional de Venezuela, luego de lo cual el Académico Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry, Individuo de Número. Sillón VII, como Presidente de la Academia Nacional de Medicina, pronunció unas breves palabras de apertura. Seguidamente Monseñor Tulio Ramírez Padilla, Obispo Auxiliar de Caracas y Vicepostulador de la Causa de Canonización del Venerable intervino para exponer el estado del proceso que se sigue desde El Vaticano.

Luego de esto se realizó la entrega del Premio “José Gregorio Hernández” al Académico Dr. José Antonio O’Daly Carbonell, Individuo de Número. Sillón XXIII, en reconocimiento de su impecable desempeño como médico e investigador, de manos de la Junta Directiva y de Monseñor Tulio Ramírez Padilla en representación de la Fundación Premio José Gregorio Hernández.

A continuación se produjo la clausura del XI Congreso Dr. José Gregorio Hernández en conmemoración del Centenario de su muerte y del Septuagésimo Quinto aniversario de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, siendo el Presidente del Comité Organizador del Congreso, Dr. Andrés Soyano López, quien pronunció un discurso alusivo al cumplimiento del programa de forma exitosa. Se concedió luego la palabra al Dr. Luis Herrera García, Presidente de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina (Bienio 2017-2019). El Dr. Luis Herrera García, presentó un balance de su gestión. Finalizado su balance se realizó la Juramentación del Dr. Daniel Sánchez Silva, como Presidente de la Junta Directiva de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina y a su vez éste hizo lo

propio con los demás integrantes de la Junta y pronunció su discurso inaugural.

**Elección de un Individuo de Número. Sillón XL. Candidato: Dr. Horacio Vanegas Fischbach.**

En sesión extraordinaria del día 7 de noviembre se produjo la elección de un Individuo de Número Sillón XL, siendo el Candidato el Dr. Horacio Vanegas Fischbach. Para iniciar este acto el Presidente procedió a leer un breve resumen curricular de la actividad profesional del Dr. Vanegas y designó luego a los Académicos Drs. Enrique López Loyo y Rafael Apitz Castro, para conformar la Comisión Escrutadora. Una vez contados los votos emitidos el resultado de la Comisión Escrutadora demostró que el Dr. Horacio Vanegas Fischbach obtuvo 17 (diecisiete) votos afirmativos. De esta forma el Presidente declara electo por unanimidad al Dr. Horacio Vanegas Fischbach como Individuo de Número para ocupar el Sillón XL.

**Elección de un Miembro Correspondiente Nacional. Puesto N° 4. Candidatos: Doctores José Luis Cevallos González y Carlos Rojas Malpica.**

En una sesión extraordinaria que se efectuó el día 14 de noviembre se produjo Elección de un Miembro Correspondiente Nacional para ocupar el Puesto N° 4, siendo los candidatos los Doctores José Luis Cevallos González y Carlos Rojas Malpica. A continuación antes de la elección el Presidente leyó un breve resumen de la actividad profesional de cada uno de los candidatos y además, seguidamente designó a los Doctores Rafael Muci-Mendoza y Guillermo Colmenares Arreaza, para conformar la Comisión Escrutadora. Finalizada la votación se demostró que el Dr. José Luis Cevallos González obtuvo 12 (doce) afirmativos y el Dr. Carlos Rojas Malpica (5) cinco votos afirmativos, así como 1 (un) voto nulo. A la luz de estos resultados obtenidos se declara electo por doce votos al Dr. José Luis Cevallos González, como Miembro Correspondiente Nacional para ocupar el Puesto N° 4.

**Presentación del Trabajo de Incorporación como Individuo de Número Sillón XXXIII del Académico Dr. Nicolás Bianco Colmenares, intitulado: “Gerencia en Investigación en Inmunología Clínica. El Instituto de Inmunología “Dr. Nicolás Bianco C.” de la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela”.**

En la misma sesión extraordinaria del día 14 de noviembre se realizó la presentación del Trabajo de Incorporación como Individuo de Número Sillón XXXIII del Académico Dr. Nicolás Bianco Colmenares (Figura 2), intitulado: “Gerencia en Investigación en Inmunología Clínica. El Instituto de Inmunología “Dr. Nicolás Bianco C.” de la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela”.

Para iniciar el protocolo el Presidente se permitió designar a los Académicos doctores Rafael Muci-Mendoza y Harry Acquatella, para acompañar al Podium del Salón de Sesiones al Académico Dr. Nicolás Bianco Colmenares para la presentación de su trabajo.

En la introducción de su trabajo el Dr. Nicolás Bianco Colmenares, pronunció palabras de agradecimiento a la Academia, sus postulantes y para los miembros del jurado de su trabajo de incorporación.



Figura 2. El Dr. Nicolás Bianco Colmenares, nuevo Individuo de Número Sillón XXXIII Junto a integrantes de la Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina.

Manifestó que el tema seleccionado refleja un análisis detallado de la esencial sinergia entre la gerencia y la investigación con el fin principal de planificar, abordar, gestionar y ejecutar propósitos muy específicos que conduzcan a la materialización del objetivo central. En este caso se trata del séptimo Instituto de Investigación de la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela cuya creación fue aprobada entre 1988 y 1989 por el Consejo de la Facultad de Medicina, el Consejo Universitario de la Universidad Central de Venezuela y el Consejo Nacional de Universidades.

Otro aspecto de particular relevancia es el reconocimiento de la Inmunología como una de las disciplinas básicas esenciales en el currículo universitario de la enseñanza de las Ciencias Médicas. Más aún cuando, para el momento de la creación del Instituto, las actividades del grupo habían alcanzado los niveles de la Unidad de Inmunología Clínica, del Centro Nacional de Inmunología Clínica y del Centro Colaborador de la Organización Mundial de la Salud en Inmunología Clínica.. Se había concretado la primera Red Sanitaria en Inmunología Clínica de Venezuela y de la Región Latinoamericana. El conjunto de Unidades Regionales de Inmunología Clínica otorgó a Venezuela la vanguardia en la instalación de la Inmunología Clínica en calidad de nueva especialidad y al Inmunólogo Clínico en condición de nuevo miembro de los equipos médicos.

Culminada la presentación de su trabajo, se produce el Juicio Crítico por el Académico Dr. Mauricio Goihman Yahr, Individuo de Número Sillón XXVII. Para acompañarlo en el podium de presentación se designa a los Académicos Rafael Apitz-Castro y Luis Ceballos García.

En su disertación el Dr. Goihman Yahr manifiesta que el Trabajo de Incorporación como Individuo de Número a la Academia Nacional de Medicina, Sillón XXXIII, del Vicerrector Dr. Nicolás Bianco Colmenares fue evaluado por un jurado compuesto por los Académicos Drs. José Antonio O Daly Carbonell, Enrique Santiago López Loyo y Mauricio Goihman Yahr. Los miembros del jurado intercambiaron opiniones y acordaron someter al Dr. Bianco una serie de observaciones de forma y de fondo más o menos puntuales. Asimismo recomendaron

que la presentación oral del trabajo fuese un resumen y adecuación del extenso y documentado trabajo escrito. Por otro lado fueron unánimes en reconocer que el trabajo era digno de ser aceptado, con honor, para la incorporación del Vicerrector Bianco a la Academia Nacional de Medicina.

La presentación oral del Dr. Bianco fue efectivamente más sucinta que el formato escrito, y tenía las medidas auxiliares audiovisuales que hicieron posible seguir la presentación con atención. Seguidamente elabora una serie de consideraciones que sustentan las fortalezas del trabajo presentado a consideración.

Finalmente manifiesta que “en nombre de los Drs. José Antonio O'Daly Carbonell, Enrique Santiago López Loyo y el mío propio, nos honra recibir en el seno de la Academia Nacional de Medicina al Dr. Nicolás Bianco C”.

#### **Acto de Incorporación del Dr. Nicolás Bianco Colmenares como Individuo de Número Sillón XXXIII.**

En Sesión Solemne del día jueves 21 de noviembre se realizó el Acto de Incorporación del Dr. Nicolás Bianco Colmenares como Individuo de Número Sillón XXXIII.

Se inicia con el Himno Nacional interpretado por el Orfeón de la Universidad Central de Venezuela, seguidamente el Presidente de la Academia Nacional de Medicina Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry pronuncia palabras de Apertura del Acto, se lee la Orden del Día por el Vicepresidente de la Academia Nacional de Medicina Dr. Enrique Santiago López Loyo, actuando como Secretario Encargado (E).

Seguidamente el Presidente solicitó al Vicepresidente y Secretario (E) Dr. Enrique Santiago López Loyo, acompañar al Recipiente Dr. Nicolás Bianco Colmenares, al Presidium para proceder a su Juramentación como Individuo de Número. Sillón XXXIII, acto que se cumple satisfactoriamente.

El Presidente designó a los Académicos Drs. Rafael Muci-Mendoza-Individuo de Número, Sillón IV y Mauricio Goihman Yahr, Sillón XXVII, para acompañar al Académico Dr. Nicolás Bianco Colmenares, al Púlpito de Santo Tomás, para pronunciar su Discurso de Recepción (Figura

3). Al concluir su discurso el Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry, Individuo de Número. Sillón VIII, Presidente, pronunció el Discurso de Bienvenida, luego que el Vicepresidente y Secretario (E) designó a los doctores Lilia Cruz Rodríguez, Individuo de Número, Sillón XIX y Felipe Martín Piñate, Individuo de Número, Sillón XXV para acompañarlo al Púlpito de Santo Tomás.

En una intervención musical el Orfeón de la Universidad Central de Venezuela, deleitó a los presentes con un pequeño concierto de música popular venezolana. Para cerrar el acto con la interpretación del himno de la Universidad Central de Venezuela.



Figura 3. Dr. Nicolás Bianco Colmenares Individuo de Número Sillón XXXIII, pronuncia su discurso de incorporación.